



**Nombre del alumno: Quevedo Pérez Mónica
Lisseth**

**Nombre del profesor: Dra. Yaneth Fabiola
Solórzano Penagos**

**Nombre del trabajo: Los griegos y la
educación**

Materia: Teoría de la educación

Grado: 1er cuatrimestre

Grupo: único

Pichucalco, Chiapas a 7 de septiembre de 2019.

LOS GRIEGOS Y LA EDUCACION

La educación es la llave que abre las puertas al conocimiento, así como al desarrollo personal, por lo tanto, es necesario conocer el proceso de historia de la educación que nos presenta una oportunidad de valorar los logros alcanzados en la sociedad.

Remontándonos a los inicios en el aprendizaje y conocimiento recordamos que desde la época antigua el homo sapiens fabricaba y utilizaba instrumentos para la cacería y recolección de especies, cada vez lo hacía mejor, sin duda el hombre siempre ha buscado trascender en la búsqueda de oportunidades que le permitan avanzar en su ambiente.

Una de las culturas más influyentes es la civilización griega, de ella salieron grandes personajes que contribuyeron al mundo entero, uno de ellos es Homero que con sus obras nos permite conocer la educación de la época, la que solo privilegiaba a los jóvenes que poseían tiempo y riquezas, dentro de la educación literaria Homero era la principal fuente de texto, era el gran educador de la antigua Grecia, la educación se basaba en aspectos técnicos y éticos por lo cual las epopeyas eran consideradas un manual ético que formaban al individuo como modelos de comportamiento algunos ejemplos los podemos encontrar en las obras: la Ilíada y la odisea.¹

La cultura griega presenta grandes personajes que nos han dejado obras trascendentes como fue Platón, su vida también está marcada por la aristocracia, provenía de una familia acomodada, por lo tanto él podía acceder a los lujos de la educación, como todo joven aristócrata fue instruido por grandes maestros, por su parte Platón se sintió atraído por la filosofía siguiendo el ejemplo de su educador Sócrates, aunque tenía conocimiento políticos se sentía muy poco identificado, ya que no consideraba justa las leyes ejercidas por las autoridades como menciona: *“Viendo, digo, todas estas cosas y otras semejantes de la mayor gravedad, lleno de indignación me inhibí de las torpezas de aquel período.”*(Platón, carta VII). Ahora bien, respecto a los aprendizajes morales, es cuestionante decir que siendo educados bajo un sistema riguroso tanto ético como filosófico, ¿Cómo es que el poder político ejercía en muchos de los casos su plena autoridad injustamente?, ¿cuál habrá sido el factor por el que se perdiera la calidad moral en la formación o desarrollo personal?, o si la Paideia² fue una ideología completamente formativa.

Un momento muy importante para la educación fue la edad media ya que en esta etapa se dieron múltiples avances tales como el surgimiento de las primeras universidades con ello comienza una nueva doctrina: La escolástica, que reúne aspectos importantes como lo son la

teología, la filosofía y la educación. En esta época la doctrina católica tuvo su máximo auge en la educación, ya que su objetivo principal era la de difundir la palabra de Dios y los valores cristianos, así como mantener la fe de sus fieles. Como máximo exponente encontramos a santo Tomás de Aquino buscando conciliar la religión con la razón como menciona: "*El único instrumento que los hombres tenemos tanto para perfeccionarnos como para vivir dignamente es la educación*" (Tomás de Aquino, filósofo y teólogo medieval).

Una de las desventajas de la educación ejercida por la doctrina católica fue el manejo de sanciones y castigos por indisciplina siendo como método principal la violencia como en la antigüedad, se trataba de disminuir la brutalidad del castigo corporal, violentando lo que en esa época no era considerada una violación a los derechos humanos e innecesaria para lograr un aprendizaje profundo o significativo.

Para el renacimiento se sella con broche de oro ya que las mujeres empezaron a ser tomadas en cuenta para la educación formal, esto es un punto muy importante de recalcar ya que fue un gran paso para abrir oportunidades de pensamientos en la que la mujer también pudiera participar y contribuir en la sociedad. También otro avance significativo es que en este periodo los estudiantes empezaron a dividirse por edades, esto con la idea de separarlos según su nivel de pensamiento y así poder evitar la perversión en los más pequeños. Poco a poco se fue desarrollando un sistema más apropiado para organizar la educación y así lograr mejoras en el aprendizaje de los jóvenes.

Es importante relucir que, aunque la civilización griega tuvo importantes y destacados aportes a la educación era una oportunidad muy rezagada por que las mujeres no podían acceder a la educación donde el privilegio era patriarcal entonces es un gran logro en nuestra sociedad, que las mujeres también tengan igualdad de derechos en todos los aspectos, sobre todo en la educación, que sin este avance hoy no estaría escribiendo estas líneas.

Es admirable la forma en que la cultura griega creaba avances importantes para formar adultos moramente comprometidos, lógicamente algunas técnicas tampoco eran las correctas, gracias a los aciertos y desaciertos (como lo era la implementación de rigurosos castigos), hoy en día gozamos de muchas técnicas de enseñanza- aprendizaje que nos permiten lograr en el educando nuevas aptitudes y actitudes que le sirven para el aprendizaje de toda la vida, así como fomentar el nivel de autoestima y empatía en los niños, jóvenes y adultos que permitan una convivencia armoniosa y pacífica para el bien de las sociedad y de las familias de todo el mundo.

¹ Homero. *La Ilíada*. Richmond Lattimore, traductor. Chicago: University of Chicago Press (1951).

La Odisea; Homero; traducida directamente del griego por Federico Baraibar y Zumárraga.

² Es un término técnico de la filosofía y la pedagogía, que significa aproximadamente educación o formación integral, o también sistema de principios, reglas y artes para la educación.

REFERENCIAS

González Geraldo José Luis. (Enero 2010). La influencia de la educación antigua en la educación actual. El ideal de Paideia. Recuperado de [www.researchgate.net/publication/322660847 La influencia de la educacion antigua en l a educacion actual El ideal de Paideia](http://www.researchgate.net/publication/322660847_La_influencia_de_la_educacion_antigua_en_la_educacion_actual_El_ideal_de_Paideia)

Ortiz Reyes Fatima Xiomara. (2015, enero 29). *La importancia de la educación en México*. Recuperado de <https://www.gestiopolis.com/la-importancia-de-la-educacion-en-mexico-ensayo/>

Avial Lucia. (*Noviembre, 2019*) La Educación en la Grecia Clásica y Helenística. Recuperado de <https://www.revistalibertalia.com/single-post/2019/11/13/La-Educacion-Grecia-clasica-y-helenistica>.